

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 38 (2011)  
**Heft:** 3  
  
**Rubrik:** Écho

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

■ **Les préoccupations des Suisses** ont été clairement ébranlées par la catastrophe de Fukushima. La question de l'environnement passe du 6e au 1er rang sur l'échelle des inquiétudes. Plus de 90% des personnes interrogées fin avril dans le cadre du baromètre électoral pensent que ce sont là les problèmes les plus prégnants de la politique. Le thème de la migration arrive au 2e rang avec 33% des voix, alors qu'il arrivait auparavant en tête des préoccupations des Suisses. La majorité des personnes interrogées se déclare en faveur d'une sortie progressive du nucléaire.

■ La Suisse s'enrichit d'année en année, mais l'**inégalité des salaires** augmente. C'est la conclusion d'une étude de l'Union syndicale suisse publiée fin avril. Cette étude montre que les salaires des catégories de revenus supérieurs augmentent beaucoup plus que ceux des catégories de revenus moyens et inférieurs – 2 - 4 % pour les salaires moyens, 28% pour les revenus élevés. Selon cette étude, basée sur les données de l'Office fédéral de la statistique, il existe aujourd'hui en Suisse une redistribution massive des revenus du bas vers le haut.

■ La **réforme de l'imposition des entreprises**, que le peuple a approuvée avec 50,53% des voix en 2008, crée un préjudice financier bien plus grand qu'annoncé alors par le conseiller fédéral Hans-Rudolf Merz: il se monte en effet à 7 milliards de francs alors qu'il était question au départ de 950 millions de francs. Le Conseil d'Etat de Zurich demande maintenant au Conseil fédéral d'annuler la votation et de faire revoter le peuple; la conseillère nationale Margret Kiener Nellen a déposé un recours auprès du Tribunal fédéral contre la votation et demande elle aussi que les Suisses retournent aux urnes.

■ Personne ne vit aussi vieux en Suisse que dans le canton de Zoug,

*«Nous devons adapter notre réflexion à la durée de vie des arbres.»*

Doris Leuthard, conseillère fédérale, lors d'une visite en forêt, 2011 ayant été déclarée par l'ONU Année internationale de la forêt

*«Il règne en ce moment une certaine hystérie contre le nucléaire.»*

Eli Maurer, conseiller fédéral

*«L'esthétique est fortement sous-estimée en politique. S'asseoir dans le bureau de son prédécesseur sans le réaménager, c'est comme se coucher dans le lit défait d'un autre.»*

Moritz Leuenberger, ancien conseiller fédéral, qui, depuis son départ, partage son bureau avec trois designers

*«Je ne connais ni Monsieur Grübel, ni sa psychologie.»*

Eveline Widmer-Schlumpf, conseillère fédérale et ministre des finances, sur le chef très controversé de l'UBS

*«Le PDC et le PLR ont un problème de fond: un programme que personne ne connaît, ni ne comprend.»*

Georg Lutz, politologue à l'Université de Berne

*«Sans le PDC, la Suisse serait en difficulté.»*

Christophe Darbellay, président du PDC

*«Nous allons poursuivre notre chemin.»*

Fulvio Pelli, président du PLR-Les libéraux-radicaux

*«L'immigration est l'un des problèmes majeurs de l'avenir, elle divise le pays, les conflits sont inévitables. Le PS ne voit pas le problème ou souhaite l'ignorer, mais c'est une erreur.»*

Wolf Linder, professeur émérite de politologie et membre du PS

*«C'est comme lorsque l'on part en guerre, une fois à cheval, on éproune sa monture et l'on se réjouit de partir. On ne se demande pas en permanence s'il aurait été préférable de ne pas y aller.»*

Christoph Blocher sur sa candidature au siège de Conseiller national et Conseiller aux États

*«A Fukushima, c'est aussi le mythe de la sécurité qui se désintègre.»*

Ulrich Beck, sociologue, politologue et philosophe



Paul Accola, ancienne gloire du ski suisse, est candidat à un siège de l'UDC International au Conseil national lors des élections d'octobre. Interrogé sur le fait qu'il se présente aux élections, Accola répond: «Aucune idée.» Par contre, il a une opinion sur les choses qui se passent mal à la télévision suisse: «La télévision suisse est un repaire de gauchistes et d'homosexuels. Pas étonnant que cela influence leurs reportages», dit-il.

où l'espérance de vie moyenne est de 81,4 ans. Les Tessinoises détiennent le record de longévité – 85,8 ans. Ces données sont communiquées par l'Office fédéral de la statistique. Tout en

bas de l'échelle figure le canton de Glaris avec une espérance de vie moyenne de 77,7 ans pour les hommes et de 82,5 pour les femmes. La moyenne fédérale globale est de 79,9 ans pour les

hommes et de 84,4 ans pour les femmes.

■ **Un hiver trop chaud et un printemps marqué par la sécheresse:** la Suisse n'a plus connu de début d'année aussi sec que cette année 2011, avec des températures dépassant 30°C dès avril, depuis 1993 et 1976. Au cours du premier trimestre, le niveau des précipitations n'a atteint que 45% du niveau des normales saisonnières. En conséquence, le risque d'incendie de forêt est élevé et le niveau de l'eau anormalement bas. Le lac de Biel a ainsi atteint un niveau record, soit 10 cm de moins que le précédent record de 1993.

■ Une étude du Fonds national suisse révèle qu'une large majorité des Suisses **entretient avec la religion chrétienne** et la spiritualité une relation distante. Le nombre de chrétiens en Suisse a reculé ces dernières années en Suisse: 32% des Suisses sont protestants, 31% catholiques et 12% sont adeptes d'une religion non chrétienne. C'est du côté des personnes sans confession que la progression est la plus importante, ceux-ci représentant pas moins de 25% de la population. L'étude définit quatre types de religiosité au sein de la population suisse: les distants (64%), les institutionnels (17%), les laïcs (10%) et les alternatifs (9%).

■ St-Moritz s'est officiellement portée candidate pour les **Mondiaux de ski alpin en 2017**. Elle est pour l'instant opposée à la station de ski italienne Cortina d'Ampezzo. Rendez-vous en 2012 pour l'attribution des Mondiaux, qui aura lieu en Corée du Sud.

■ Les Suisses mangent plus d'un kilogramme de viande par semaine, contre le record de 53,6 kg par personne pour l'année 2010. Leur préférence continue d'aller pour la viande de porc, suivie du bœuf, puis de la volaille et de l'agneau.